

“Interdisciplina e Intersectorialidad: ampliando miradas, (re)construyendo saberes.”

En el marco de la estrategia de la Atención Primaria de la Salud (APS), es esencial considerar la interdisciplina y la intersectorialidad como elementos que aportan calidad a las prácticas. Ambos fundamentos promueven la colaboración e integración de los diferentes actores de la sociedad para el abordaje de la complejidad que plantean los procesos de salud-enfermedad-atención-cuidado.

“La interdisciplina nace, para ser exactos, de la incontrolable indisciplina de los problemas que se nos presentan actualmente. De la dificultad de encasillarlos. Los problemas no se presentan como objetos, sino como demandas complejas y difusas (...).” Stolkiner (1987).

Para los equipos de salud, la interdisciplina plantea el desafío de construir una modalidad de trabajo mediante la cual podernos acercar a una lectura lo más amplia posible sobre la realidad. Así, el diálogo interdisciplinario permite accionar acorde a la complejidad propia del campo de la salud, atravesado por determinantes sociales y las desigualdades que en él se generan. La clínica ampliada, entonces, es aquella modalidad de trabajo en equipo que, desde una posición democrática de saberes donde no se jerarquiza uno sobre otro, potencia y complementa lo que cada quien haría desde lo individual. Cada profesional aporta sus experiencias y conocimientos específicos, un saber-hacer que no solo se recupera de las disciplinas, sino también de las vastas fuentes de conocimiento socio-histórico-culturales.

Hacia fuera de los equipos de salud, la intersectorialidad se plantea como una estrategia de articulación e integración colaborativa de parte del complejo entramado que configuran los componentes sociales de un territorio y una comunidad, más allá del ámbito estrictamente sanitario. La multiplicidad de actores sociales de una comunidad determinada inciden con sus acciones, de manera más o menos significativa, en la salud de las personas y, por lo tanto, es estratégico armar corresponsabilidad en la creación de entornos saludables.

Entonces, lo interdisciplinario y lo intersectorial suponen acciones que se (re)construyen en lo cotidiano. Nos implican, individual y colectivamente, atravesando nuestros saberes en el encuentro con la otredad para la búsqueda de consensos. Requieren de diálogos e intercambios, necesitan de objetivos y tareas, de tiempos y espacios en común. Y también, como en toda relación humana, incluye el disenso y el conflicto, para lo cual citando a Kremenchuzky, es necesario poner en juego la “posibilidad de deponer con humildad posiciones para tratar de entender otras miradas”.

Luego de retomar la realización de las Jornadas Científicas de APS del Municipio de Tigre en el año 2022, éste año se llevará a cabo su sexta edición. Bajo el lema “Interdisciplina - Intersectorialidad ampliando miradas, (re)construyendo saberes”, buscamos dar continuidad a este espacio de encuentro, reflexión crítica y construcción científica, para que persista en el tiempo y que fomente la promoción de acciones comprometidas con la formación académica y calidad de las prácticas en el Primer Nivel de Atención.